
 

 

Viernes 22 de Marzo 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Cierran 2 mil: CMIC; reta nearshoring a la infraestructura. 
(2024-03-22, Fernando Navarrete, El Financiero, . 1,16)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) advirtió que en los últimos 
cinco o seis años han desaparecido alrededor de 2 mil constructoras, debido, en parte, a los 
estragos que dejó la pandemia, pero también por la falta de obras civiles y porque la mayoría de 
los proyectos de infraestructura importantes del gobierno federal han sido asignados a la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). En entrevista, Luis Méndez Jaled, Presidente 
nacional de la CMIC dijo que la cámara buscará abrir más espacio para ingenieros civiles, micro 
y pequeñas empresas constructoras en obras de infraestructura, luego del golpe económico, falta 
de contratos y cierres que afectaron a más de 2 mil empresas durante la pandemia de Covid-19 
en el país. "Hoy en México hay aproximadamente 20 mil empresas (en el país), tenemos 9 mil, 
10 mil, por lo regular, afiliadas (a la CMIC), queremos seguir trabajando fuerte, los últimos años 
se han cerrado a razón de 2 mil empresas en los últimos cinco o seis años", comentó. 

El Financiero (Sitio),  
 
"Ya basta de dar obras civiles a las fuerzas armadas", instó la CMIC Yucatán 

(2024-03-22, Redacción, Noti Rasa YUC (sitio), )  

La Expo Construcción 2024 fue inaugurada en Yucatán, México, con la presencia de 
empresarios, autoridades estatales y municipales. El presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción Delegación Yucatán, Raúl Asís Monforte González, enfatizó la 
importancia de alejar la corrupción de los procesos de licitación de obras y garantizar 
evaluaciones justas y desprovistas de corrupción. Monforte González hizo un llamado para alejar 
a la corrupción de los procesos de licitación de obras. "Donde siempre obtenga el contrato, la 
empresa que garantice las mejores condiciones para cumplir a tiempo y con la mejor calidad a 
través de evaluaciones justas y desprovistas de cualquier asomo de corrupción. Es decir que 
prevalezcan las reglas de libre mercado y las que establecen las leyes. Es tan simple como eso, 
el crecimiento económico debe ser planeado y con apego a la normatividad vigente". Ante la 
presencia del Presidente de la CMIC Nacional, Luis Rafael Méndez Jaled, Monforte González 
hizo un llamado enérgico al Gobierno Federal. 
 
La comuna meridana, aliada clave en la transformación industrial y comercial de Yucatán 

(2024-03-21, Redacción, Grillo de Yucatán YUC (sitio), )  

Mérida y Yucatán han dado ejemplo de la coordinación, diálogo y suma de esfuerzos que 
representan mejores condiciones de desarrollo y progreso al aprovechar capacidades y fortalezas 
al momento de realizar obras de infraestructura que redundan en beneficios para toda la 
población, dijo el Alcalde Alejandro Ruz Castro, durante su participación en la inauguración de la 
26a Edición de la Expo Construcción Yucatán 2024. En el evento, que se realizó en el Centro de 
Convenciones Yucatán "Siglo XXI", se contó con la presencia de Aref Karam Espósitos, secretario 
de Obras Públicas, en representación de Mauricio Vila Dosal, Gobernador del Estado; Luis 
Rafael Méndez Jaled, presidente Nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción; Raúl Asís Monforte González, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción, Delegación Yucatán; Luis Fernández Vidal, diputado local; Leandro López 
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Arceo, ex presidente Nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción; 
Levy Abraham Macari, presidente del Consejo Coordinador Empresarial; Víctor Manuel May 
Vera, presidente del Comité Consultivo de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, Delegación Yucatán y David Loría Magdub, director de Obras Públicas del 
Ayuntamiento de Mérida. 
 
Les dejan 'mal sabor de boca' a constructores 

(2024-03-21, Agencia Reforma, Diario Chihuahua (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha expresado su 

preocupación por la creciente participación de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) en 
el desarrollo de obras públicas, lo que podría afectar a los constructores del país. El Presidente 
de la CMIC, Luis Méndez Jaled, señaló que el Ejército es una institución respetada, pero su 
principal objetivo es la soberanía del país, no la construcción. La CMIC espera trabajar de cerca 
con el próximo gobierno y participar como consultores. Méndez Jaled también destacó la 
importancia de la infraestructura para el desarrollo de México, especialmente con la relocalización 
de empresas. Sin embargo, México destina solo el 2,8% de su PIB a la infraestructura, mientras 
que otros países invierten entre el 5% y el 7%. El líder de los constructores destacó el rezago en 
infraestructura, el Estado de Derecho y la seguridad como los principales desafíos para atraer 
inversión extranjera y generar empleo. 
 
CMIC exigirá participación al próximo gobierno federal 
(2024-03-21, Desde el Balcón, Desde el Balcón YUC (sitio), )  

El sector de la construcción, representado por la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), busca participar en acciones de infraestructura en lugar del Ejército. El 
Presidente de la CMIC, Luis Méndez Jaled, enfatizó que las empresas constructoras deben 
realizar las obras, mientras que el Ejército debe proteger a la población. Méndez Jaled hizo estas 
declaraciones durante la inauguración de la Expo Construcción 2024 en Mérida. Además, 
expresó su preocupación por la inseguridad en las carreteras, que ha llevado al robo de 
maquinaria y afecta la seguridad de las empresas constructoras. El sector de la construcción se 
está recuperando de la pandemia de Covid-19 y espera un crecimiento superior al 2% en 2024. 
 
Sector de la construcción abogará por obras civiles prioritarias 

(2024-03-21, Redacción, Reporteros Hoy YUC (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Luis Méndez 
Jaled, ha insistido en que las empresas constructoras deben ser las encargadas de desarrollar 
obras de infraestructura, en lugar del Ejército. Méndez Jaled ha argumentado que las fuerzas 
armadas tienen otras tareas asignadas y que las empresas constructoras son las adecuadas para 
llevar a cabo estos proyectos. Además, ha expresado su preocupación por la inseguridad en las 
carreteras, destacando el robo de maquinaria como un problema que afecta la seguridad en las 
carreteras. Méndez Jaled ha subrayado que el sector de la construcción se está recuperando de 
la pandemia de Covid-19 y espera un crecimiento superior al 2% para 2024. 
 
El Alcalde Alejandro Ruz participa en la inauguración de la 26a Edición de la Expo 
Construcción Yucatán 2024 

(2024-03-21, Redacción, Yucatán al Instante YUC (Sitio), )  
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Mérida y Yucatán han dado ejemplo de la coordinación, diálogo y suma de esfuerzos que 
representan mejores condiciones de desarrollo y progreso al aprovechar capacidades y fortalezas 
al momento de realizar obras de infraestructura que redundan en beneficios para toda la 
población, dijo el Alcalde Alejandro Ruz Castro, durante su participación en la inauguración de la 
26a Edición de la Expo Construcción Yucatán 2024. En el evento, que se realizó en el Centro de 
Convenciones Yucatán "Siglo XXI", se contó con la presencia de Aref Karam Espósitos, secretario 
de Obras Públicas, en representación de Mauricio Vila Dosal, Gobernador del Estado; Luis 
Rafael Méndez Jaled, presidente Nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción; Raúl Asís Monforte González, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción, Delegación Yucatán; Luis Fernández Vidal, diputado local; Leandro López 
Arceo, ex presidente Nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción; 
Levy Abraham Macari, presidente del Consejo Coordinador Empresarial; Víctor Manuel May 
Vera, presidente del Comité Consultivo de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, Delegación Yucatán y David Loría Magdub, director de Obras Públicas del 
Ayuntamiento de Mérida. 

Quadratín YUC (Sitio), Diario de Yucatán YUC (sitio), Plaza Grande YUC (sitio), Diario de Yucatán YUC (sitio), Diario de 
Yucatán YUC (sitio),  

CONSTRUCCIÓN 
 
EU, clave en la estrategia denegocios de Cemex 

(2024-03-22, Sara Cantera, El Universal, . 27)  

Cemex, una cementera global, se enfocará en el crecimiento en Estados Unidos debido a la 
recuperación del sector residencial, la escasez de vivienda, el crecimiento poblacional y la 
migración. La compañía estima que la demanda de cemento en el periodo 2025-2028 estará 
impulsada por el sector residencial, infraestructura e industrial en estados como California, 
Arizona, Texas y Florida. Se espera un crecimiento de flujo operativo de 12% a 14% en los 
próximos cuatro años en Estados Unidos. La cementera también planea expandir sus reservas 
de agregados, cemento y el negocio de Soluciones Urbanas en el país. 

El Universal (sitio), Contra Réplica CDMX (Sitio), El Universal (sitio),  
 
Construcción regenerativa, devolver más agua de la que se utiliza 

(2024-03-21, David Jiménez, Pamela Rojas, Milenio (sitio), )  

El proyecto residencial Reserva Santa Fe, centrado en la construcción regenerativa, ha creado 
sus propios lagos, represas y pozos de infiltración para devolver al menos un 5% más de agua 
de la que se utiliza durante el proceso constructivo. Además, se han implementado medidas como 
el uso de aguas no potables o recicladas para actividades que no requieren agua de calidad, la 
instalación de sistemas de captación y aprovechamiento de agua pluvial, y la aplicación de 
técnicas de construcción sostenible. El personal también ha sido capacitado sobre el uso y 
manejo del agua. La industria de la construcción utiliza el 16% del total de agua consumida en el 
mundo, por lo que es importante adoptar enfoques sostenibles para abordar este problema. 
 
Construcción crece a doble dígito por noveno mes al hilo: Engen Capital 
(2024-03-21, Luis Cárdenas, Noticias MVS (Sitio), )  

El sector de la construcción en México ha experimentado un crecimiento continuo, alcanzando 
un aumento del 17.9% a tasa anual en enero de 2024. Este crecimiento ha sido impulsado por 
las obras emblemáticas del gobierno, el fenómeno del nearshoring y el crecimiento de la 
construcción residencial y no residencial. La construcción representa aproximadamente el 21% 
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de la actividad de construcción y se espera que represente hasta el 7% del PIB en 2024. Sin 
embargo, el sector industrial ha experimentado un crecimiento más moderado debido a una 
disminución en la producción manufacturera. A pesar de estos desafíos, el crecimiento en la 
construcción ha sido generalizado y se espera que el PIB de 2023 arroje buenos resultados. 
 
Existe un grave problema de hacinamiento de personas como consecuencia del rezago 
de vivienda en el país: AMPI 
(2024-03-22, Dalia Martínez, Los Noticieristas SIN (sitio), )  

El vicepresidente ejecutivo nacional de la Asociación Mexicana de profesionales Inmobiliarios 
A.C., Karim Oviedo Ramírez, ha expresado su preocupación por el hacinamiento de personas en 
casas habitación en México debido al déficit de viviendas en el país. Actualmente, hay 
aproximadamente tres a cuatro personas por vivienda, lo que resulta en un déficit de alrededor 
de 30 millones de viviendas en un país con 120 millones de habitantes. Oviedo Ramírez señaló 
que el problema radica en la falta de políticas públicas adecuadas por parte de los gobiernos 
nacionales, lo que ha llevado a un déficit de 120 millones de viviendas en el país. Además, afirmó 
que se han construido viviendas que no son viables para habitar, contribuyendo al problema del 
rezago de vivienda en México. Oviedo Ramírez hizo un llamado a los gobiernos para implementar 
políticas públicas claras y adecuadas en materia de construcción de viviendas. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Sacude el crimen Golfo sonorense 

(2024-03-22, Iris Velázquez, Reforma, . 1)  

La violencia se ha desatado en la zona del Golfo de Santa Clara, en Sonora, justo antes del inicio 
de las vacaciones de Semana Santa. Balaceras, asesinatos y robos de vehículos a turistas han 
generado temor en la región, que depende en gran medida del turismo. La disputa entre los 
grupos del Cártel de Sinaloa ha aumentado la violencia en la zona. 
 
Ocultan informe de carencias en escuelas de la SEP 

(2024-03-22, María Cabadas, El Universal, . 1,8)  

La Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu) ha detenido la difusión 
de dos documentos que revelan las carencias de infraestructura y evaluaciones diagnósticas en 
los planteles públicos de educación básica y media superior en México. Los trabajadores de 
Mejoredu afirman que esto se debe a que no quieren incomodar a la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) ni recibir críticas al gobierno. Además, se revela que muchas escuelas tienen 
deficiencias en infraestructura y equipamiento, y que los resultados de las evaluaciones 
diagnósticas muestran una caída en el aprendizaje de los estudiantes. 
 
Sobreexplotación seca los acuíferos 

(2024-03-22, Olimpia Ávila del Ángel, Excélsior, . 1,16)  

En México, la sobreexplotación de los acuíferos ha aumentado un 256% en los últimos 50 años, 
pasando de 32 acuíferos en esta condición en 1975 a 114 en 2023. Además, casi la mitad de los 
acuíferos del país están en déficit debido a las concesiones otorgadas por el gobierno y la falta 
de recarga suficiente de agua. Esto amenaza directamente el consumo de agua de la población 
y pone en peligro el equilibrio de los ecosistemas. 
 
Cancela su marcha tras críticas 

(2024-03-22, Redacción, El Heraldo de México, . 1,21)  
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La gobernadora de Campeche, Layda Sansores, canceló una marcha en su apoyo luego de 
recibir críticas por el uso de recursos públicos para convocarla. Esta decisión se da como 
respuesta a la marcha ciudadana que exigía su renuncia y la de la secretaria de Seguridad 
Pública, Marcela Muñoz Martínez. Esta no es la primera vez que Sansores utiliza recursos 
públicos para sus movilizaciones. 
 
México envía a casa a venezolanos con beca de 110 dólares al mes 

(2024-03-22, Pedro Domínguez, Milenio Diario, . 1,4,5)  

México y Venezuela firmaron un convenio para repatriar a migrantes venezolanos a través del 
programa Vuelta a la Patria, ofreciendo un apoyo económico mensual de 110 dólares durante 
seis meses. El convenio también busca que empresas venezolanas y mexicanas brinden empleo 
a los repatriados. Además, México expresó su preocupación por la ley SB4 de Texas, que podría 
resultar en discriminación y violaciones a los derechos humanos de los latinos, incluyendo los 
mexicanos. 
 
Mano de la ultraderecha española en la elección de México 

(2024-03-22, Armando G. Tejeda, La Jornada, . 1,3)  

El partido español de extrema derecha, Vox, ofrece su apoyo a la candidata Xóchitl Gálvez para 
las elecciones presidenciales en México. Reconocen que la favorita es Claudia Sheinbaum, de la 
coalición Sigamos Haciendo Historia, y buscan detener el avance de los gobiernos progresistas 
en América Latina. Además, Vox busca expandirse en la región y ofrecer liderazgo y estrategias 
a los candidatos de derecha en otros países. 
 
Repatria 4T con 660 dólares a venezolanos 

(2024-03-22, Roxana González, El Sol de México, . 1,4)  

México ha repatriado a 900 venezolanos como parte del acuerdo "Vuelta a la Patria" firmado con 
el gobierno de Nicolás Maduro. Cada migrante repatriado recibe un apoyo económico de 660 
dólares y se les ofrece trabajo en empresas mexicanas en Venezuela. Durante 2023, más de 223 
mil venezolanos llegaron a México de manera irregular. 
 
Despegues Y Aterrizajes // El destino de los aeropuertos 

(2024-03-22, Rosario Avilés, La Crónica de Hoy, . 14)  

El artículo analiza la falta de una visión de largo plazo y políticas públicas en las propuestas de 
construcción de infraestructura de transporte por parte de los candidatos presidenciales. Se 
destaca la importancia de tener un propósito y objetivos claros al construir edificios, carreteras, 
aeropuertos, vías férreas, puertos, etc. Se menciona que muchos aeropuertos en México se 
construyeron sin una vocación clara, lo que resultó en terminales ineficientes y sin vuelos ni 
pasajeros. Aunque algunos aeropuertos fueron privatizados y se crearon grupos aeroportuarios 
rentables, el resto de la red fue dejado en manos de Aeropuertos y Servicios Auxiliares, siendo 
la mayoría deficitarios y sin vocación.  
 
Inicia Banxico el ciclo de recortes en la tasa 

(2024-03-22, Ana Martínez, El Financiero, . 1,4)  

El Banco de México (Banxico) redujo la tasa de interés en 25 puntos base, dejándola en 11%. 
Sin embargo, los analistas no esperan que este sea el inicio de un ciclo continuo de recortes. 
Banxico tomará sus decisiones en función de la información disponible y el progreso de la 
inflación. Se espera una pausa en mayo y posibles recortes en junio. 
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México incorpora nuevas fracciones arancelarias a productos chinos 

(2024-03-22, Lilia González, El Economista, . 1,21)  

La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, advirtió a los industriales del acero que el 
fantasma de la sección 232 se mantendrá durante el proceso electoral de Estados Unidos, por lo 
que la estrategia de defensa mexicana será ampliar el decreto que impone aranceles a productos 
que incurran en competencia desleal procedentes de China y demostrar a través de un 
"certificado molino" que el acero se fundió en México. También anunció que el decreto arancelario 
se ampliará a más de 540 fracciones arancelarias y a diferentes sectores sensibles, como 
aluminio, textiles, vestido y plásticos. 
 
Austeridad facilitó el aguachicoleo 

(2024-03-22, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

La reducción de verificadores de campo en la Conagua ha llevado a una disminución en la 
supervisión de la sobreexplotación y extracción ilegal de agua. En 2022, solo se realizaron 3 mil 
visitas a pozos, en comparación con las 10 mil visitas realizadas en 2013. Además, solo el 0.1% 
de los concesionarios de agua cuenta con un medidor automatizado para monitorear su consumo. 
 
Tres décadas y un posible cierre  
(2024-03-22, Daniel Flores, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

El asesinato de Luis Donaldo Colosio y la polémica que lo rodea podrían llegar a su fin con la 
liberación de Mario Aburto, el asesino confeso. Aburto ha estado en prisión durante 30 años y se 
espera que sea liberado próximamente. El caso ha sido objeto de irregularidades y vicios legales, 
y se espera que la Suprema Corte de Justicia de la Nación revise el caso y ordene su liberación. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Guarderías del IMSS dejan fuera a más de un millón de hijos de derechohabientes: 
Concanaco 

(2024-03-21, Ivette Saldaña, El Universal (sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) ha 
pedido más recursos para las guarderías adscritas al Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), ya que su capacidad actual solo puede atender al 12% de los hijos de derechohabientes 
que tienen derecho a utilizarlas. Actualmente, hay mil 323 guarderías adscritas al IMSS, 
atendiendo a 240 mil 180 menores, pero el universo total de hijos de derechohabientes que 
pueden solicitar la prestación de guardería es de un millón 960 mil, lo que supone un déficit de 
un millón 720 mil niños.  
 
El presidente López Obrador reconoció que no hay buena relación con el Rey de España, 
Felipe VI. Recordó que en ese país viven expresidentes como Enrique Peña. 
(2024-03-21, Guadalupe Juárez, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

El presidente López Obrador reconoció que no hay buena relación con el Rey de España, Felipe 
VI. Recordó que en ese país viven expresidentes como Enrique Peña. Dijo seguramente el rey 
habló con el representante de COPARMEX, la cual está vinculada a un partido político. 
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Jorge Álvarez Máynez tuvo un encuentro con estudiantes de la Universidad 
Panamericana y dijo que poco a poco se está desmoronando la campaña de Xóchitl 
Gálvez, luego de pedir ayuda de la COPARMEX 

(2024-03-21, Pedro Gamboa, Canal 120 Milenio, )  

Jorge Álvarez Máynez tuvo un encuentro con estudiantes de la Universidad Panamericana y dijo 
que poco a poco se está desmoronando la campaña de Xóchitl Gálvez, luego de pedir ayuda de 
la COPARMEX. 

Canal 120 Milenio,  
 
Pide eliminarlo para impulsar la relocalización 

(2024-03-22, Jassiel Valdelamar, El Financiero, . 1,5)  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) ha destacado la necesidad de garantizar la seguridad 
de los empresarios y eliminar la injerencia del crimen organizado en los procesos productivos 
para afianzar la relocalización de empresas en México, conocida como nearshoring. El presidente 
del CCE, Francisco Cervantes, enfatizó la urgencia de excluir al crimen organizado de las 
cadenas de suministro. Además, Cervantes advirtió que harán recomendaciones sin exponer a 
los empresarios, después de las bajas sufridas por líderes a manos del crimen. El CCE también 
urgió a los tres niveles de gobierno y al Poder Judicial a trabajar juntos para combatir la 
inseguridad en el país. 
 
En entrevista, Octavio de la Torre, presidente de la Concanaco Servytur, habló sobre la 
derrama económica que podría generar la Semana Santa.  
(2024-03-21, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista, Octavio de la Torre, presidente de la Concanaco Servytur, habló sobre la derrama 
económica que podría generar la Semana Santa. Octavio de la Torre dijo que la composición de 
la Semana Santa la identifican, no sólo en cuanto a las festividades católicas, sino por la semana 
que brinda la SEP adicional como descanso para todos los alumnos. El presidente de la 
Concanaco Servytur comentó que tienen el estimado de que la Riviera Maya tenga una ocupación 
del 85%, Puerto Vallarta 61%, Yucatán 85% y la CDMX 68%. 
 
TEPJF asegura independencia y transparencia en reunión con Coparmex 

(2024-03-21, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) se reunió con miembros de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en un evento llamado "Diálogos 
por un México con Desarrollo Inclusivo". Durante el encuentro, se destacó la importancia de la 
independencia y autonomía del TEPJF para asegurar la paz social y la estabilidad. Los 
magistrados del TEPJF, incluida la magistrada presidenta Mónica Soto Fregoso, recalcaron la 
alineación del Tribunal con los valores de inclusión promovidos por Coparmex. Por su parte, José 
Medina-Mora, presidente de la Coparmex, expresó su confianza en el Tribunal y su apoyo al 
cumplimiento de la ley y la promoción del avance democrático en México. Esta colaboración 
refuerza la confianza en las instituciones electorales y el desarrollo democrático del país. 

Hoja de Ruta (Sitio), La Jornada (sitio), Noticias MVS (Sitio), Capital CDMX (Sitio), La Prensa 
(Sitio), TecnoEmpresa(Sitio), Misión Política CDMX (Sitio),  
 
Concanaco respalda guarderías y pide más recursos 

(2024-03-21, Redacción, Noticias MVS (Sitio), )  
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La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur) está trabajando para que las guarderías adscritas al Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) reciban más recursos y puedan ampliar y mejorar sus servicios. El presidente de 
Concanaco, Octavio De la Torre, recordó que las guarderías son un derecho fundamental para 
los trabajadores y sus familias, y es importante garantizar su acceso y calidad. Las disposiciones 
del IMSS establecen instalaciones especializadas cercanas a los centros de trabajo y marcan 
procedimientos para calcular y retener las cuotas obrero-patronales. De la Torre destacó que 
estas medidas fortalecen el cuidado infantil y el bienestar familiar. 
 
Canaco Córdoba ve favorable la economía por la inercia del año nuevo 

(2024-03-21, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

José Mora Farías, presidente de la Canaco en Córdoba, informó que la economía de la ciudad 
ha sido favorable en el primer trimestre, a pesar de algunos obstáculos. Mencionó que el comercio 
aún no se ha recuperado por completo, pero la desaceleración económica no ha sido drástica. 
Se espera que la conclusión de los trabajos del puente de Metlac impulse la economía en la zona. 
Además, Mora Farías fue reelegido como presidente de la Canaco en la Asamblea general 
ordinaria 2024. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // Colosio y Aburto 

(2024-03-22, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El asesinato de Luis Donaldo Colosio, candidato presidencial del PRI, cumple 30 años. Su 
asesino confeso, Mario Aburto, ha estado en prisión desde entonces. Sin embargo, un tribunal 
colegiado le concedió un amparo para invalidar su condena de 45 años y ordenó una nueva 
sentencia en el fuero estatal de Baja California, lo que podría llevar a su liberación. Aunque Aburto 
ha confesado ser el único tirador, muchos no creen en su culpabilidad y argumentan que fue un 
crimen de Estado. Sin embargo, las investigaciones y pruebas balísticas confirman su 
responsabilidad. 
 
Activo Empresarial // Mota-Engil opera parque Aztlán, sus contratos van del Tren Maya 
hasta Pemex 

(2024-03-22, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La Ciudad de México ha inaugurado el Parque Urbano Aztlán, que reemplaza a La Feria de 
Chapultepec. La atracción principal del parque es la rueda de la fortuna Aztlán 360, de 80 metros 
de altura. La empresa constructora Mota-Engil, que ha ganado licitaciones para proyectos 
gubernamentales como el Tren Maya y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, operará el 
parque como parte de una asociación público-privada, pagando a la Ciudad de México alrededor 
de 13 millones de pesos por año en concepto de alquiler. 
 
Bitácora Del Director // Morena y la alternancia 

(2024-03-22, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El partido político Morena, que actualmente gobierna México, ha experimentado un crecimiento 
significativo en los últimos años. Sin embargo, también ha sufrido derrotas en elecciones locales 
y ha perdido municipios importantes. A pesar de su éxito en las elecciones presidenciales y 
gubernamentales, Morena ha demostrado ser tan vulnerable a la alternancia como otros partidos 
políticos, lo que sugiere que su éxito podría ser temporal. 
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Cuenta Corriente // A la lupa, transparencia de pagos digitales  
(2024-03-22, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El Grupo de Acción Financiera Internacional (GAFI) está revisando las excepciones permitidas 
para el uso de tarjetas de débito, crédito y prepagadas, así como medios digitales de pago, con 
el objetivo de aumentar la transparencia en los pagos realizados a través de los nuevos modelos 
de banca digital/física en México. Esto es debido a que un gran número de emisores en los 
negocios de adquirencia no son bancos ni intermediarios regulados, lo que dificulta el 
cumplimiento de las reglas de conocimiento de cliente e identificación de pagos ligados a 
actividades ilícitas.  
 
Análisis Superior // Aquí las pruebas 

(2024-03-22, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El Padre del Análisis Superior ha publicado un artículo sobre la situación de Pemex, destacando 
que a pesar de las inyecciones de dinero del gobierno, la deuda de la empresa no ha disminuido 
significativamente y las malas prácticas de corrupción no se han eliminado. Además, se reveló 
que el encargado de la refinería en Dos Bocas, Leonardo Cornejo, había realizado tratos con 
Odebrecht en el pasado. Por otro lado, el Padre del Análisis Superior analiza la comunicación 
eficiente y consistente de la gobernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez, y cómo ha 
influido en la reciente disminución de la tasa de referencia.  
 
Desde El Piso De Remates // HSBC: optimismo sobre México 

(2024-03-22, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

Jorge Arce, presidente de HSBC en México, se muestra optimista sobre el desarrollo económico 
del país, independientemente del resultado de las elecciones presidenciales. Destaca que México 
es uno de los principales países exportadores del mundo, con un volumen de 600 mdd anuales, 
y que las empresas mexicanas están acostumbradas a competir a nivel mundial. Arce también 
destaca el nearshoring, debido a la cercanía de México a Estados Unidos, su estabilidad 
económica y el crecimiento del mercado interno. Sin embargo, reconoce que existen riesgos, 
como la inseguridad a nivel local y las elecciones en Estados Unidos y las amenazas 
proteccionistas comerciales a nivel internacional. 
 
Duda Razonable // ¿Quién calificará la elección? 

(2024-03-22, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación tiene dos vacantes en su Sala Superior 
y seis en sus salas regionales, mientras que el Senado de la República tiene 44 vacantes de 
magistrados electorales. Esto es preocupante, ya que los tribunales electorales juegan un papel 
crucial en la función arbitral de los comicios. El largo adiós del gobierno actual ha llevado a una 
falta de nombramientos, lo que afecta a las instituciones y su funcionamiento. A pesar de que 
existen caminos legales para abordar esta omisión, es necesario que se tomen medidas para 
evitar que las instituciones claudiquen. 
 
Día con Día // Mentir gobernar 

(2024-03-22, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El presidente mexicano ha repetido en varias ocasiones que no se quiere reelegir ni perpetuar en 
el poder, pero sus acciones y declaraciones han llevado a la duda sobre sus palabras. El 
presidente ha demostrado ser un buen mentiroso, siguiendo la lógica de que una mentira grande 
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puede dar una ventaja política grande si se repite y se difunde ampliamente. La narrativa de la 
llamada cuarta transformación, junto con los programas sociales, ha calado en las creencias de 
millones de mexicanos, pero su afirmación de que se irá y no volverá produce la impresión 
contraria. 
 
La Quinta Transformación // El cártel de la limpieza 

(2024-03-22, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El "Cártel de la Limpieza" ha obtenido al menos cuatro contratos con dependencias del gobierno 
federal por más de mil millones de pesos este año, a pesar de los escándalos anteriores por 
simulación de competencia. La empresa Armot Seguridad Privada y Servicios Institucionales, 
dirigida por José Juan Reyes, ganó un contrato de hasta 516 millones de pesos con el ISSSTE 
para servicios de limpieza, higiene y desinfección en unidades médicas. También obtuvo un 
contrato de 16 millones 141 mil pesos para servicios de seguridad y vigilancia para los inmuebles 
del Fovissste, y otro contrato para la limpieza integral de inmuebles del Politécnico Nacional por 
más de 225 millones de pesos. 
 
Corporativo // Apuesta por hidrógeno 

(2024-03-22, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 17)  

El Centro Mexicano del Hidrógeno (CMH) ha sido inaugurado en México con el objetivo de 
desarrollar tecnologías relacionadas con el hidrógeno limpio. La iniciativa, liderada por la 
Asociación Mexicana del Hidrógeno (AMH), busca capitalizar el potencial del mercado mexicano, 
que podría atraer inversiones de hasta 60 mil millones de dólares entre 2024 y 2050. Pemex, la 
empresa petrolera estatal de México, planea ingresar al mercado del hidrógeno, con un negocio 
estimado de mil millones de dólares para 2030, tres mil millones de dólares para 2040 y cuatro 
mil millones de dólares para 2050. 
 
En Petit Comité // Soluciones y plazos, no promesas ni firmas ante notario 

(2024-03-22, Óscar Mario Beteta, El Financiero, . 31)  

El autor critica la falta de claridad en las propuestas de los candidatos políticos en las campañas 
electorales, especialmente en términos de plazos y metas para resolver los problemas más 
apremiantes de la sociedad. Argumenta que los votantes desean saber cómo, cuándo y con qué 
dinero se lograrán las promesas vacías que se hacen en los discursos políticos. El autor sugiere 
que los candidatos deberían establecer plazos y metas claras, similar a los objetivos en una 
empresa, para que los votantes puedan evaluar su progreso y desempeño. Además, critica a 
Morena por proteger a funcionarios corruptos como Cuauhtémoc Blanco y pide mecanismos para 
evitar el saqueo de las arcas del estado. 
 
Coordenadas // El monumental reto de Xóchitl 
(2024-03-22, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El candidato opositor, Xóchitl Gálvez, enfrenta un desafío monumental para remontar la amplia 
ventaja que le lleva Claudia Sheinbaum, según las encuestas. Aunque las últimas encuestas 
muestran una disminución de la ventaja de Claudia, es improbable que Xóchitl pueda cerrar la 
brecha en el corto tiempo que queda antes de las elecciones. La decisión de cambiar al 
coordinador de la campaña de Xóchitl, Santiago Creel, por Max Cortázar se ha interpretado como 
un reconocimiento de que las cosas no estaban funcionando bien para el frente opositor. 
 
Estrictamente Personal // AMLO contra Salinas Pliego 

https://www.efinf.com/clipviewer/0c70a742a5a6a4c0ba5af81133ede4b8?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5dccf9126f3e04455d393aab0608f33c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f8f06a95d4df3190543af105bbda64f8?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9d351e8ef589255a4887f34f720e78c2?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4910dbcc91b52e6bc217c686910a2a51?file


 

 

(2024-03-22, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40)  

El enfrentamiento entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y el empresario Ricardo 
Salinas Pliego ha generado un gran interés público y ha alcanzado a 40 millones y medio de 
mexicanos en las redes sociales. Sin embargo, López Obrador ha recibido un 81% de negativos 
por parte de la gente, considerando que se trata de una venganza contra Salinas Pliego. Aunque 
Salinas Pliego no muestra miedo ante López Obrador, ha horadado la investidura presidencial y 
ha cruzado una línea que nadie antes se atrevió a traspasar, mientras que López Obrador ha 
contribuido a que el respeto jerárquico institucional se traslade a un piso parejo. 
 
Ricos y Poderosos // Pemex: patrimonio negativo 

(2024-03-22, Marco Antonio Mares, El Economista, . 22)  

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador ha transferido 944 mil millones de 
pesos a Pemex, la empresa petrolera estatal de México, para apoyarla con sus deudas y planes 
de trabajo. Sin embargo, la empresa ha reportado pérdidas económicas y un "patrimonio 
negativo", con pasivos por 1.6 pesos por cada peso de ingreso. Esto ha llevado a una disminución 
del 50% en los ingresos petroleros de la federación durante este sexenio.  
 

TREN MAYA 
 
Continúan obras del Tren Maya, pese a suspensión 

(2024-03-22, Adriana Varillas, El Universal, . 13)  

Las obras del Tren Maya en el Tramo 5 Sur, que fueron suspendidas definitivamente en enero 
de este año, continúan a pesar del mandato judicial. Los trabajos se desarrollan en la zona de 
Aktun T’uyul, un sistema de cavernas y ríos subterráneos, lo que conlleva la contaminación del 
recurso hídrico. Aarón Siller, representante en Quintana Roo del Centro Mexicano de Derecho 
Ambiental (Cemda), afirma que esto constituye un desacato a la suspensión definitiva y el juez 
debe dar vista al Ministerio Público federal para proceder ante el desacato. La defensa legal de 
los demandantes ha ofrecido pruebas para acreditar el desacato. La guía de turistas Elías 
Siebenborn ha documentado los avances del proyecto, incluyendo la devastación de la selva y la 
perforación de un promedio de 15 mil pilotes. 

El Universal (sitio),  
 
Arriban autobuses que enlazarán al Tren Maya con aeropuerto 

(2024-03-22, Redacción, El Economista, . 34)  

Siete autobuses eléctricos de la marca china BYD han llegado a Quintana Roo para enlazar el 
Tren Maya con el aeropuerto de Cancún. Este sistema de transporte fue anunciado en 2022 y 
conectará a los pasajeros del tren con la terminal aérea. Los autobuses forman parte del proyecto 
de movilidad eléctrica en la región y se suman a los 12 autobuses eléctricos que ya operan en la 
ciudad de Cancún. 
 
En Quintana Roo los mantos acuíferos se están viendo en una situación demasiado 
complicada debido a las labores del Tren Maya. 
(2024-03-21, Sarahí Uribe, Canal 40 Adn, )  

En Quintana Roo los mantos acuíferos se están viendo en una situación demasiado complicada 
debido a las labores del Tren Maya, esto a pesar de los señalamientos del presidente, Andrés 
Manuel López Obrador con respecto a que no se daña al medio ambiente. 
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¡Mutilada! Así ha quedado la selva tras el paso del Tramo 5 del Tren Maya 

(2024-03-21, Redacción, TV Azteca MX (sitio), )  

El Tramo 5 del Tren Maya, que va desde Cancún hasta Tulum, ha causado un gran daño al 
ecosistema, incluyendo la tala de más de 10 millones de árboles. La construcción del tren ha 
fracturado y mutilado la selva, y ha afectado más de 120 cavernas y cenotes. A pesar de una 
suspensión definitiva por parte de un juez federal, la construcción continúa, infringiendo las leyes 
de desarrollo forestal y equilibrio ecológico. Este proyecto, que carece de estudios ambientales 
adecuados, ha sido criticado por su impacto negativo en el medio ambiente y la biodiversidad. 
 

AIFA 
 
A dos años de la inauguración del AIFA analistas de la industria afirmaron que 
aumentaron las operaciones, pero quedan pendientes más aerolíneas extranjeras y un 
plan de comercialización. 
(2024-03-21, Magda González, Canal 120 Milenio, )  

A dos años de la inauguración del AIFA analistas de la industria afirmaron que aumentaron las 
operaciones, pero quedan pendientes más aerolíneas extranjeras y un plan de comercialización. 

Canal 1 Azteca 1,  
 
En entrevista, Rosario Avilés, especialista en aviación, habló sobre AIFA cumple dos 
años. 
(2024-03-21, Darío Celis Estrada, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

En entrevista, Rosario Avilés, especialista en aviación, habló sobre AIFA cumple dos años. El 
conductor dijo que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) cumple dos años de 
operaciones este 21 de marzo y ya ha alcanzado un acumulado anual 2 millones de pasajeros 
movilizados, mucho menor a la meta prevista que era de 20 millones de pasajeros al año. Destacó 
que “No ha sigo posible cumplir con la capacidad y movilidad que requiere ese aeropuerto para 
resolver en cierta parte, la saturación del aeropuerto Benito Juárez tanto en instalaciones como 
en la saturación del espacio aéreo metropolitano. 
 
El AIFA cumplió dos años de operaciones, según cifras oficiales, hasta enero de 2024 el 
tráfico de pasajeros asciende a más de 3.8 millones de personas. 
(2024-03-21, Héctor Jiménez Landín, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

El AIFA cumplió dos años de operaciones, según cifras oficiales, hasta enero de 2024 el tráfico 
de pasajeros asciende a más de 3.8 millones de personas. Especialistas en aviación 
consideraron que dicha cifra aún está muy por debajo de lo proyectado por el gobierno federal, 
quien estimaba anualmente 20 millones de usuarios. 
 
El AIFA cumple su segundo año de operaciones y hasta enero de este año, el tráfico de 
pasajeros asciende a poco más de 3.8 millones personas, aún por debajo de lo estimado 
por el Gobierno Federal. 
(2024-03-21, Víctor Piz, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

El AIFA cumple su segundo año de operaciones y hasta enero de este año, el tráfico de pasajeros 
asciende a poco más de 3.8 millones personas, aún por debajo de lo estimado por el Gobierno 
Federal. Las rutas y destinos que se operan nacionalmente son: Quintana Roo, Jalisco, BC, NL, 
Oaxaca, Yucatán, BCS, Guerrero, Veracruz, Chihuahua, Sinaloa y Tabasco. 
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Ni previo a las vacaciones de Semana Santa levantan al AIFA, continúa vacío el 
Aeropuerto, manifiestan pasajeros. 
(2024-03-21, Mario González, 100.1 Stereo Cien, )  

Ni previo a las vacaciones de Semana Santa levantan al AIFA, continúa vacío el Aeropuerto, 
manifiestan pasajeros. A dos años personas y clientes manifiestan que los pocos vuelos y las 
dos horas que se hicieron es el gran problema para que funcione. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Marido de Nahle, dueño de terreno en El Dorado 

(2024-03-22, Lourdes López, Excélsior, . 2)  

La candidata a la gubernatura de Veracruz, Rocío Nahle, posee un terreno en el fraccionamiento 
El Dorado, en el municipio de Boca del Río, que no se encuentra en su declaración patrimonial. 
El terreno, adquirido por su esposo José Luis Peña Peña a crédito por dos millones 100 mil pesos, 
es una propiedad más de la familia Nahle, que también posee una residencia de mil 500 metros 
cuadrados en el mismo fraccionamiento. El empresario Arturo Castagné Herrera ha pedido a 
Nahle que explique el origen de sus bienes, ya que considera que no coinciden con los principios 
de su partido, Morena. Por su parte, Nahle ha evitado responder preguntas sobre su presunta 
vinculación con José Manuel Sánchez, exfuncionario de Petróleos Mexicanos, quien ha sido 
vinculado con sobornos a empresas que recibieron contratos, incluida Odebrecht, en la 
construcción de la refinería de Dos Bocas. 
 
Petroleras están detrás de propuesta de Gálvez sobre refinerías: Delgado 

(2024-03-21, Redacción, Sonora en Equipo SON (Sitio), )  

Morena, el partido político en México, ha acusado a la candidata presidencial de la oposición, 
Xóchitl Gálvez, de promover los intereses de las grandes petroleras al proponer el cierre de 
refinerías. Mario Delgado, dirigente de Morena, afirmó que Gálvez quiere regresar a un modelo 
neoliberal que dependa de la importación de gasolinas, beneficiando a las petroleras privadas 
extranjeras. Delgado destacó la importancia de la refinería de Dos Bocas, que permitirá a México 
ser autosuficiente en la producción de gasolina para 2025, evitando los "gasolinazos". Morena 
señaló que Gálvez representa los intereses de los grandes empresarios, mientras que Morena 
representa a la gente común. 
 
Se desploma producción petroquímica de Pemex en el sexenio 

(2024-03-21, Mario Alavez, Energía a Debate (Sitio), )  

El sector petroquímico de Petróleos Mexicanos (Pemex) ha experimentado una caída del 44% 
en la producción entre 2018 y 2023, según datos oficiales. Esta disminución se atribuye a la falta 
de inversión y la estrategia energética del gobierno, que ha priorizado la inversión en la refinería 
de Dos Bocas. La industria química y petroquímica del país ha tenido que recurrir a importaciones 
para satisfacer la creciente demanda, lo que ha llevado a un déficit de la balanza química de más 
de 30.000 millones de dólares. La industria química mexicana ha enfrentado una mayor 
competencia de los productos chinos, que inundan el mercado internacional. 
 

SICT 
 
Suspenden cierre nocturno de hoy en Carretera a Chapala 

(2024-03-21, Fernanda Carapia, Reforma.com (sitio), )  
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La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha suspendido el cierre 
nocturno de la Carretera a Chapala, programado para la noche del jueves, debido a que los 
trabajos de montaje de un puente peatonal se completaron en la noche del miércoles y la 
madrugada del jueves. La dependencia federal había programado dos cierres viales, pero solo 
se llevó a cabo uno. En junio del año pasado, el puente fue desmontado para su reparación. 
 
Anuncia SICT horarios especiales para tránsito de transporte de carga 

(2024-03-21, Redacción, La Jornada (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado cambios 
en los horarios de operación del servicio de autotransporte federal y transporte privado de carga 
de gran peso durante las vacaciones de Semana Santa. Estos cambios se aplicarán del 22 de 
marzo al 7 de abril, con horarios especiales y suspensión total de tránsito en ciertos días. Sin 
embargo, el autotransporte de carga relacionado con obras o proyectos a cargo del gobierno de 
México está excluido de estas disposiciones. 
 
Evita accidentes al manejar en carretera con estas recomendaciones 

(2024-03-22, Redacción, Yo Influyo CDMX (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha emitido una serie de 
recomendaciones para viajar de manera segura por carretera durante las vacaciones de Semana 
Santa. Estos consejos incluyen no contestar llamadas telefónicas mientras se conduce, 
abrocharse el cinturón de seguridad, evitar conducir cansado, ajustar los asientos y espejos, 
atender las señales de tránsito, conducir a la velocidad indicada, utilizar las luces direccionales y 
cuidar los "puntos ciegos". Además, se recomienda llevar equipo de seguridad en el vehículo, 
como triángulos reflejantes, chaleco reflejante, lámpara de mano, cable pasa-corriente, gato y 
llanta de refacción. La SICT enfatiza que la seguridad vial es responsabilidad de todos y que los 
errores en la conducción pueden tener consecuencias graves. 
 
Ante la llegada de las vacaciones la SICT emitió las recomendaciones del buen 
conductor en carretera en esta semana santa 2024. 
(2024-03-21, Esteban Arce, 90.5 Imagen, )  

Ante la llegada de las vacaciones la SICT emitió las recomendaciones del buen conductor en 
carretera en esta semana santa 2024: Usar cinturón de seguridad, estar atento sin distracciones, 
evitar el uso del celular, evitar manejar cansado, ajustar bien el asiento y espejos, atende señales 
de tránsito, avanzar a la velocidad indicada en la señalización, usar direccionales, cuidar los 
puntos ciegos, llevar siempre en el auto herramientas y llanta de refacción entre otras. 
 
Anuncia SICT el ABC del buen conductor al viajar por carretera durante vacaciones de 
Semana Santa 2024 

(2024-03-21, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha compartido 
recomendaciones para conducir de manera segura durante las vacaciones de Semana Santa 
2024. Se aconseja no contestar llamadas telefónicas mientras se conduce, ya que las 
distracciones pueden aumentar el riesgo de accidentes. Según la Organización Mundial de la 
Salud, los conductores que usan el celular mientras manejan tienen un riesgo cuatro veces mayor 
de sufrir o causar un accidente. Además, se recomienda ajustar los asientos y los espejos del 
vehículo, prestar atención a las señales de tránsito, avanzar a la velocidad indicada y utilizar las 
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luces direccionales. También se recuerda llevar elementos de seguridad en el vehículo, como 
triángulos reflejantes y lámpara de mano. Por último, se enfatiza la importancia de la seguridad 
vial, ya que un error en la conducción puede tener graves consecuencias. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Sin agua y sin recursos  
(2024-03-22, Azucena Vásquez, Reforma, . 1,8)  

El Gobierno federal ha reducido los recursos destinados a proyectos de infraestructura hídrica, a 
pesar de las alertas por sequías más graves en el país. Aunque el presupuesto para la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) ha aumentado en términos reales desde 2018, ha habido una caída 
del 14% en comparación con el presupuesto del año pasado. Además, el monto asignado para 
proyectos de inversión ha disminuido un 32.8%. Esto ha llevado a una concentración de recursos 
en pocos proyectos y entidades del país, con el 95% del presupuesto destinado a 11 entidades 
federativas y el 5% restante a las demás. A pesar de la necesidad de proyectos de infraestructura 
en todo el país, se han recortado los fondos para 70 proyectos en Tabasco, Chiapas, Nayarit y 
Tamaulipas. Esto plantea preocupaciones sobre la capacidad de la infraestructura para abordar 
la gestión del agua de manera efectiva. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
La Comisión de Energía realizó en Villahermosa el foro estatal "Industrias Estratégicas 
del Estado: Internet y CFE" 

(2024-03-22, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

La Comisión de Energía de la Cámara de Diputados de México ha llevado a cabo un foro estatal 
en Tabasco para analizar las iniciativas del Ejecutivo Federal en materia energética. La reforma 
energética propuesta busca garantizar la soberanía y la seguridad energética, convirtiendo la 
electricidad en un derecho humano. La Comisión Federal de Electricidad (CFE) dejaría de ser 
una empresa productiva del Estado para ser una pública. Los participantes en el foro destacaron 
la importancia de definir la electricidad como un derecho humano y promover la seguridad y 
soberanía energética. También se discutió si la CFE debería participar en la exploración y 
explotación de litio. El foro es parte de un proceso de análisis en todo el país para fortalecer la 
reforma energética propuesta. 
 
ICC entregará propuesta económica a candidatos presidenciales 

(2024-03-21, Raúl Castro-Lebrija , Revista Fortuna (Sitio), )  

La Cámara Internacional de Comercio (ICC) entregará una propuesta económica a los candidatos 
presidenciales para integrarla a sus planes de gobierno. La propuesta incluirá una reforma fiscal 
para aliviar la presión sobre las finanzas públicas y aumentar la recaudación. Además, se aboga 
por un crecimiento económico sostenido, el aprovechamiento del nearshoring, el fortalecimiento 
del estado de derecho y la generación de energías limpias. La ICC ha estado en contacto con los 
equipos de los tres candidatos presidenciales, aunque están sujetos a sus agendas de campaña. 
La incertidumbre jurídica tras la contra reforma energética de López Obrador ha resultado en 
inversiones detenidas. La ICC enfatiza la necesidad de hacer de México un destino de inversión 
más competitivo, incluyendo la generación de energías limpias. 
 
La polarización de Pemex y el petróleo 
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(2024-03-21, Gabriel Farfán Mares, El Economista (sitio), )  

El autor argumenta que la reforma energética en México fue un error, ya que se aprobó justo 
cuando los precios del petróleo comenzaron a colapsar, lo que debilitó los incentivos para la 
extracción de crudo por parte de empresas privadas. Por otro lado, Pemex, la empresa estatal, 
no podía dejar de invertir en el país, lo que llevó a un aumento significativo de su deuda. El 
manejo del colapso del precio del petróleo en la década pasada fue un error de política económica 
petrolera comparable al error de diciembre de 1994. El autor argumenta que las candidaturas a 
la presidencia deberían discutir si Pemex debe tener un cheque en blanco y si el extractivismo 
ha llegado a su límite en México. 
 
Nahle en caída vertical acusa a Pepe Yunes de "¡Chismoso!" 

(2024-03-21, Redacción, Relevante MX (sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, ha sido acusada de poseer propiedades millonarias, 
incluyendo una mansión de 40 millones de pesos. Sin embargo, Nahle ha negado estas 
acusaciones y ha afirmado que solo renta propiedades. Además, ha acusado a su rival político, 
Pepe Yunes, de recibir maletas de dinero del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, para aprobar 
la Reforma Energética. Sin embargo, estas acusaciones no han sido probadas. Nahle ha 
intentado confundir a la opinión pública al negar las cuantiosas inversiones inmobiliarias 
realizadas por su sobrina Maribel Hoyos Peña, quien es su prestanombres. Sin embargo, estas 
propiedades han sido reveladas por el empresario Arturo Castagné Couturier y Antonio Caraveo 
Maldonado. Se cuestiona de dónde obtuvo Nahle tanto dinero, considerando que solo ha 
trabajado para el gobierno en cargos menores. 
 
Yunes Landa rechaza señalamientos de Rocío Nahle. 
(2024-03-21, Redacción, Billie Parker Noticias (sitio), )  

El ex senador priista, Héctor Yunes Landa, ha impugnado los señalamientos de corrupción 
hechos por la candidata a la gubernatura por Morena, Rocío Nahle García. Yunes Landa rechazó 
las acusaciones de Nahle García, quien afirmó que ex senadores priistas recibieron dinero de 
Emilio Lozoya para votar a favor de la reforma energética. Además, criticó el hecho de que Nahle 
García haya rentado una casa de alto valor económico, considerándolo una ofensa para el pueblo 
veracruzano. 

 
ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 

 
Remoción de gobernadores, una práctica presidencial añeja 

(2024-03-22, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

El senador Félix Salgado Macedonio, de Morena, se burla de las acusaciones en su contra y 
afirma que su partido tiene la mayoría para proteger al gobierno presidido por su hija. Sin 
embargo, la violencia y la inseguridad en Guerrero continúan sin atención del gobierno federal. 
Por otro lado, el periodista Enrique Pastor Cruz Carranza ha sido víctima de un fraude utilizando 
las siglas del SAT, a través de la transportadora DHL. La delegación campechana de la FGR se 
declaró incompetente para investigar el fraude, y la Fiscalía estatal, bajo la gobernadora, ha 
atacado al comunicador. 
 
Falta de transparencia en obra pública favorece actos de corrupción: INAI 
(2024-03-21, Alejandro Paez, La Crónica de Hoy (sitio), )  
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El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) ha destacado la importancia de implementar políticas de transparencia en la realización de 
proyectos de infraestructura y obra pública en México. La ausencia de transparencia en estos 
proyectos, que sumaron casi 6 billones de pesos el año pasado, favorece prácticas de corrupción 
y socava la confianza de la población. El INAI ha promovido la Iniciativa Internacional de 
Transparencia en Infraestructura (CoST) como una plataforma para generar información pública 
útil y transparente sobre estos proyectos. La iniciativa CoST promueve la transparencia y la 
rendición de cuentas en las diferentes etapas de los proyectos de infraestructura y obra pública. 
 
Entregan iniciativa de la Nueva Ley Ambiental de la CDMX a Congreso local 
(2024-03-21, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )  

La Secretaría del Medio Ambiente de la Ciudad de México, liderada por la doctora Marina Robles 
García, ha presentado una iniciativa de ley para mejorar los marcos regulatorios y defender los 
recursos naturales y las condiciones ambientales de la ciudad. Entre los cambios propuestos se 
encuentra la defensa del agua como un recurso público no privatizable, y la asignación de un 3% 
del presupuesto de proyectos de obra pública para medidas ambientales. La iniciativa también 
busca promover la participación de los sectores productivos en la protección del medio ambiente. 
La nueva ley, que sustituirá a una legislación de hace 24 años, tiene como objetivo fortalecer la 
gobernanza ambiental y mejorar la calidad de vida de los habitantes de la ciudad. 
 

PRECANDIDATOS 
 
Atacan a 2 precandidatos 

(2024-03-22, Juan Manuel Molina, La Prensa, . 18)  

Dos precandidatos a la presidencia municipal en Guerrero y Tabasco fueron atacados, pero no 
se reportaron personas muertas o heridas. En Guerrero, la casa de Crispín Agustín Mendoza fue 
baleada por hombres armados que dispararon varias veces hacia la fachada del inmueble. En 
Tabasco, la casa de la precandidata Marimar López también fue atacada con disparos. Hasta 
ahora, 20 aspirantes a cargos de elección popular han sido asesinados en el presente proceso 
electoral. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México", informó que 
luego de reunirse con el PAN acordó incrementar el dinero que sale desde el PAN. 
(2024-03-21, Juan Becerra, Canal 121 Telefórmula, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México", informó que luego 
de reunirse con el PAN acordó incrementar el dinero que sale desde el PAN. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México" estreno el 
Xochibús. 
(2024-03-21, Enrique Lazcano, EdoMex 98.9 Súper Stereo Miled, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México" estreno el Xochibús. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México", designó a 
Maximiliano Cortázar como coordinador de su campaña. 
(2024-03-21, Juan Becerra, Canal 121 Telefórmula, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México", designó a 
Maximiliano Cortázar como coordinador de su campaña. 
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DELEGACIONES CMIC 

 
Infraestructura también es bienestar: Claudia Moreno 

(2024-03-22, Redacción, Hiptex BC (Sitio), )  

La candidata a Diputada Federal, Claudia Moreno, se reunió con integrantes de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) para discutir la participación de empresas 
constructoras locales en licitaciones de proyectos federales. Héctor Ramos, Presidente de la 
CMIC en Ensenada, destacó la importancia de la infraestructura y pidió a Moreno que defienda 
su importancia en el Congreso. Moreno mencionó que la futura Presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, contempla diversas obras de infraestructura en Baja California y el puerto de 
Ensenada. 
 
Se reúne CMIC con director de obras y el ex alcalde Garfio 

(2024-03-22, Redacción, El Pueblo CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) sostuvo una reunión con el 
director de obras públicas Rodolfo Armendáriz y el ex alcalde Javier Garfio. Durante la reunión, 
se discutieron temas como la inversión privada y la capacitación de funcionarios en temas de 
bitácoras y llenado de manera correcta para evitar trabas en los trámites futuros. La CMIC 
agradeció las capacitaciones ofrecidas por el gobierno y ofreció cursos importantes para los 
funcionarios. 
 
Se declara FGE listo en caso de exlíder de CMIC 

(2024-03-22, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

El delegado de la Fiscalía en la Región Centro, Rodrigo Chairez Zamora, ha declarado que el 
aplazamiento de la audiencia del expresidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Ricardo N, no es imputable al Ministerio Público. Chairez Zamora afirmó 
que están listos para el proceso, pero que las notificaciones corresponden a la autoridad judicial. 
Añadió que en algunos casos se han llevado a cabo procedimientos abreviados o juicios orales 
sin necesidad de diferir. 
 
Xóchitl Gálvez designó a Max Cortázar como su vicecoordinador de campaña 

(2024-03-22, Redacción, Análisis Noticias Online (sitio), )  

Durante el proceso interno del Frente Amplio por México, Creel Miranda se bajó de la contienda 
y fue designado coordinador de campaña de Xóchitl Gálvez. Sin embargo, su ausencia ha sido 
centro de polémicas, pues tomó un mes de vacaciones, dejando de lado la organización de 
eventos de su abanderada. Durante la campaña, Santiago Creel apenas ha participado en 
algunos actos, como fue el arranque de campaña en Fresnillo, Zacatecas. Otro acto donde estuvo 
presente fue en la visita al Papa Francisco en el Vaticano. Creel estuvo ausente en la gira de 
Xóchitl Gálvez en Nueva York y Washington; así como en los foros convocados por CitiBanamex, 
Coparmex y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, donde la candidata de 
oposición se ha hecho acompañar de Kenia López Rabadán, Ildelfonso Guajardo y Enrique de la 
Madrid, entre otros. 

Noticaribe QROO (sitio), Infobae América ARG (Sitio), MX Político CDMX (Sitio), Al Momento MX (sitio), El Heraldo de San 
Luis SLP (sitio), Índice Politico (sitio), Sobre T (Sitio), Informaver VER (Sitio),  
 
Aplazan aplicación de "impuesto verde" 
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(2024-03-22, Ana Paula Vázquez, Pulso SLP (sitio), )  

El Gobierno del Estado ha pospuesto la entrada en vigor del impuesto por la emisión de gases 
contaminantes a la atmósfera, conocido como "impuesto verde", hasta después de las elecciones 
del 2 de junio. La Confederación Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha 
respaldado esta decisión, argumentando que es necesario un análisis exhaustivo para establecer 
las métricas adecuadas y evitar afectar a las empresas. Además, se ha promovido el 
establecimiento de mesas de diálogo entre el Estado y la Alianza Empresarial, buscando una 
oportunidad de colaboración. La CMIC, junto con otras entidades empresariales, ha 
desempeñado un papel destacado en este proceso. 
 
Ríos de tinta, Ultra Noticias Primero lo Primero. 
(2024-03-22, Óscar Glenn, EdoMex 101.3 Ultra, )  

CMIC advierte cierre de hasta 2 mil constructoras en lo que va del sexenio. 
 
CÁMARAS EMPRESARIALES Y COLEGIOS DE PROFESIONISTAS ARROPAN A LUPITA Y 
AGUSTÍN 

(2024-03-22, Redacción, Informativo de Querétaro QRO (sitio), )  

Los candidatos al Senado de la Coalición "Fuerza y Corazón por México", Lupita Murguía y 
Agustín Dorantes, recibieron el respaldo de representantes de Cámaras Empresariales y 
Colegios de Profesionistas de Querétaro. Entre los organismos que respaldaron a los candidatos 
se encuentran CANADEVI, CANACO, CANACOPE, COPARMEX, FECAPEQ, Consejo de 
Valuadores, CMIC, Club de Industriales, Colegios de Contadores, Médicos, Odontólogos e 
Informáticos. Los candidatos presentaron sus propuestas de campaña, destacando la 
importancia de la confianza de estos sectores y la responsabilidad de defender a Querétaro desde 
el Senado. Entre las propuestas presentadas se encuentran generar autosuficiencia en agua y 
energía eléctrica, garantizar la seguridad pública y apoyar a las Micro, Pequeñas y Medianas 
Empresas. 
 
Asume Luis Enrique Corona presidencia de Jóvenes Canaco 

(2024-03-21, Redacción, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

La Comisión de Jóvenes Canaco de San Luis Potosí, presidida por Luis Enrique Corona 
Hernández, tomó protesta para el periodo 2024-2025. La comisión tiene como objetivo ofrecer 
capacitaciones, cursos, conferencias y generar redes de negocio para jóvenes emprendedores. 
Corona Hernández, egresado de la licenciatura en Estrategias y Transformación de Negocios del 
Tecnológico de Monterrey, se comprometió a apoyar a los emprendedores para que fortalezcan 
sus empresas y puedan crecer a gran escala. En México, los jóvenes entre 26 y 35 años 
representan el 35% de los emprendedores totales, seguidos de adultos entre 35 y 45 años (31%). 
Al evento asistieron funcionarios estatales y líderes de otras organizaciones de jóvenes, 
incluyendo a Saúl Israel Pérez, presidente de jóvenes CMIC. 
 
Xóchitl y los agraviados 

(2024-03-21, La Crónica, Punto crítico CDMX (Sitio), )  

Como bien dijo Carlos Romero Hicks durante la reunión de la comunidad científica con Xóchitl 
Gálvez, la gestión de la 4T ha pretendido "la muerte de la inteligencia", a lo que la aliancista 
respondió estar ahí con ellos para "escuchar a los que saben". Esto ya es esperanzador, pues la 
ciencia y la tecnología suelen ser vistas como algo lejano y distante, siendo que son un motor 
indispensable para el desarrollo del país. Reemprender el camino de la ciencia y la tecnología va 
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a ser harto difícil. En estas materias, el conocimiento avanza a una velocidad vertiginosa, así que 
se requerirán cambios radicales en la actual política. Estando con integrantes de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción, la aspirante opositora escuchó otra serie de 
agravios. De por sí el sector venia retrocediendo desde hacía una década a razón de 1.1 por 
ciento anual, situación que se agravó cuando los militares entraron a encargarse de muchas 
obras y luego vino la pandemia. 
 
Dan seguimiento a caso de Ricardo "N", exPresidente de la CMIC 

(2024-03-21, Redacción, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )  

El ex Presidente de la CMIC, Ricardo "N", enfrenta un juicio oral por su presunta participación 
en el desvío de recursos públicos. La Fiscalía ha presentado 45 pruebas documentales y 25 
testimoniales en su contra. Sin embargo, el juicio ha sido diferido en varias ocasiones debido a 
la falta de personal en la Fiscalía. El delegado de la Fiscalía en la Región Centro, Rodrigo Chairez 
Zamora, ha asegurado que la falta de personal no es atribuible al Ministerio Público y que están 
preparados para el proceso penal. Se espera que las investigaciones se concluyan y se fijen las 
fechas para el juicio. 
 
El Circo | Sheinbaum arma red, cabezazo con alerta y presiones en el INE 

(2024-03-21, Redacción, Expansión Política CDMX (sitio), )  

El miércoles, Marcelo Ebrard hizo una aparición sorpresa en un evento en el que también estaba 
invitada Claudia Sheinbaum. Esta acción rompió la cadena de ausencias de Sheinbaum en 
eventos organizados por Citibanamex, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
y Coparmex. La presencia de Ebrard muestra una colaboración conjunta y apoyo a Sheinbaum, 
lo que podría ser estratégico para la campaña electoral. Mientras tanto, en la alianza azul, roja y 
amarilla, Xóchitl Gálvez enfrenta tensiones, como un altercado entre miembros de su equipo y la 
necesidad de solicitar recursos a empresarios. En el INE, los integrantes de la Franquicia Morena 
buscan imponer su agenda, presionando a los consejeros y agendando sesiones que solo 
benefician a Morena. 
 
Candidatos se comprometen en lucha contra corrupción 

(2024-03-21, Redacción, NTR Guadalajara JAL (sitio), )  

Los tres candidatos a Gobernador de Jalisco han firmado los siete Compromisos por la Integridad, 
Jalisco pone el ejemplo, lanzados por 50 organizaciones. Los compromisos incluyen el 
fortalecimiento del Sistema Estatal Anticorrupción, la implementación de auditorías participativas 
y la publicación y difusión de obras públicas con contrataciones abiertas. El candidato de 
Movimiento Ciudadano, Pablo Lemus, fue el primero en firmar, seguido por la candidata de la 
coalición Fuerza y Corazón por Jalisco, Laura Haro, y la candidata de la coalición Seguiremos 
Haciendo Historia por Jalisco, Claudia Delgadillo. Las organizaciones convocantes incluyen 
CMIC, entre otras. 
 
Luis Enrique Corona Hernández preside Comisión de Jóvenes Canaco 

(2024-03-21, Redacción, Global Media SLP (sitio), )  

La Comisión de Jóvenes Canaco, presidida por Luis Enrique Corona Hernández, ha sido 
juramentada para el periodo 2024-2025 en las instalaciones de la Cámara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo (Canaco-Servytur). La comisión tiene como objetivo ofrecer capacitaciones, 
cursos, conferencias y generar redes de negocio para jóvenes emprendedores. Corona 
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Hernández, presidente de Jóvenes Canaco, se comprometió a apoyar a los emprendedores para 
que fortalezcan sus empresas y puedan crecer a gran escala. El evento contó con la presencia 
de Jacqueline Alejandra Camacho Arriaga, directora del INPOJUVE; Francine Cabrero, 
presidenta de jóvenes INSPIRA del CCME SLP; Daniel Villegas, presidente de jóvenes AMPI; y 
Saúl Israel Pérez, presidente de jóvenes CMIC. 
 
Constructores piden apoyo urgente contra robo de maquinaria 

(2024-03-21, Edmundo Salgado, El Regional MOR (sitio), )  

Empresarios de la construcción, liderados por el presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción, Armando Nuñez Irragorri, han solicitado a las autoridades de los 
tres niveles de gobierno que mejoren la seguridad y frenen el robo de maquinaria. A pesar de las 
denuncias previas, el robo de maquinaria continúa sin control en Morelos, lo que ha llevado a una 
disminución de las inversiones en el sector de la construcción. Los empresarios han instado a las 
autoridades a reforzar los operativos policiales y a aplicar medidas más severas contra los 
delincuentes. 
 
Alargan proceso contra ex presidente de CMIC 

(2024-03-21, Juan Ramón Garza, Zócalo COAH (sitio), )  

El proceso legal contra Ricardo "N", ex presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Monclova, por el delito de fraude de 1.8 millones de pesos en perjuicio 
del organismo empresarial, se ha alargado. La audiencia, que estaba programada para el 20 de 
marzo, fue suspendida debido a la agenda del Ministerio Público. La nueva audiencia, 
programada para el 15 de abril, también se espera que sea diferida debido a la intervención 
quirúrgica del asesor jurídico de la CMIC. La CMIC ha expresado su frustración por la demora en 
el proceso, que ya lleva más de cuatro años. 
 
Sedatu adeuda 38 mdp a constructor del nuevo Parque Centenario 27 de Febrero en 
Villahermosa... a un año de su apertura 

(2024-03-21, Redacción, Noticaribe QROO (sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) adeuda 38 millones de pesos 
a un socio tabasqueño que participó en la construcción del Parque Centenario 27 de Febrero, 
según la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción. El presidente de la cámara, 
Carlos Villegas, afirma que la obra fue entregada hace más de un año y que las fianzas de vicios 
ocultos ya han prescrito. Esta situación ha generado problemas financieros para la empresa 
constructora. 
 
Ya hay carreteras intransitables en Durango 

(2024-03-21, Alejandro Valencia, Durango Press DGO (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) capítulo 
Durango, Francisco Salazar Mendía, ha expresado su preocupación por el deterioro de varias 
carreteras en Durango, lo que representa un riesgo para los conductores. En particular, la 
Durango-Mezquital, la de Durango a La Flor, y la de Durango a Torreón presentan un fuerte 
deterioro en su estructura. Salazar Mendía ha solicitado mantenimiento para estas carreteras, 
pero no se sabe cuándo se llevará a cabo.  
 
Carreteras de Durango tienen deterioros hasta del 90%: CMIC 

(2024-03-21, Redacción, Noticias GGL DGO (sitio), )  
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Francisco Salazar, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), ha destacado la necesidad urgente de atender el deterioro de las carreteras en el estado 
de Durango. Algunas carreteras tienen un 90% de deterioro en su cinta de rodamiento, lo que las 
hace prácticamente intransitables. Salazar advirtió que el estado de las carreteras es 
preocupante debido a los riesgos de accidentes. La CMIC ha propuesto un plan para rehabilitar 
las carreteras, incluyendo la Durango-Mezquital, Durango-La Flor y Durango-Torreón. Sin 
embargo, aún no se ha establecido una fecha para la atención de estos caminos. 
 
Dan seguimiento a caso de Ricardo "N", exPresidente de la CMIC 

(2024-03-21, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

El ex presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Ricardo 
"N", se presentó ante la Fiscalía General de Justicia del Estado (FGJE) para responder a las 
acusaciones en su contra. El delegado de la Fiscalía en la Región Centro, Rodrigo Chairez 
Zamora, destacó que el Ministerio Público ha cumplido con su responsabilidad y ha concluido la 
carpeta de investigación. Ahora se está en una etapa de proceso penal, que depende de la 
autoridad judicial. Chairez Zamora afirmó que la FGJE está preparada y cuenta con el personal 
suficiente para atender los procedimientos judiciales en curso. 
 
» Máynez plantea a Sheinbaum y Gálvez construir Plan de Consenso Nacional 
(2024-03-21, Redacción, Calle México (Sitio), )  

El candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez convocó a las 
candidatas, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez a construir un Plan de Consenso Nacional, con 
base en propuestas en las que los tres abanderados coincidan, para que sea la base del próximo 
gobierno de México. Durante su intervención en Diálogos por la Democracia ante la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) el abanderado emecista propuso 
conjuntar las agendas mostradas en los foros a los que han sido convocados los tres candidatos 
presidenciales durante el período de campaña. "Un ejercicio que sería bien interesante es que 
después de que se realicen todos estos foros, el de CMIC, Coparmex, el del Episcopado 
Mexicano, Citibanamex, que pudiéramos encontrar de todas esas agendas y documentos que 
nos están presentando, cuáles son las cosas en la que los tres décimos que estamos de acuerdo 
y al cierre de la elección ese sea el bosquejo, armado de un Plan de Consenso Nacional", indicó, 
 
Jóvenes Canaco tiene nuevo presidente en SLP; ¿quién es y quiénes integran la 
comisión? 

(2024-03-21, Mayra Tristán, El Sol de San Luis Potosí (sitio), )  

Luis Enrique Corona Hernández ha sido nombrado presidente de Jóvenes Canaco-Servytur, con 
el objetivo de apoyar a los emprendedores para fortalecer sus negocios. La Comisión de Jóvenes 
Canaco, presidida por Corona Hernández, fue juramentada para el período 2024-2025 en las 
instalaciones de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco-Servytur). Al 
evento acudieron: Jacqueline Alejandra Camacho Arriaga, directora del Inpojuve; Francine 
Cabrero, presidenta de jóvenes INSPIRA del CCME SLP; Daniel Villegas, presidente de Jóvenes 
AMPI; y Saúl Israel Pérez, presidente de Jóvenes CMIC. 
 
Don Pedrito y Maritoña, de festejo. 
(2024-03-21, Redacción, Crónica del Poder VER (Sitio), )  
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El C.P. Pedro Sánchez Meraz, oriundo de Tempoal, ha cumplido años. En su amplia trayectoria 
en el servicio público, ha ocupado varios cargos, incluyendo Jefe de la Unidad Administrativa de 
la Oficina del ex-Gobernador Patricio Chirinos, Contralor de la División Cinemas del IPE, y Jefe 
Administrativo de Obra Pública en la Secretaría de Comunicaciones. En la iniciativa privada, fue 
Jefe administrativo de la CMIC. Los directivos de «Crónica del Poder» también felicitaron a 
Maritoña Baxin, una comunicadora y servidora pública en la Dirección de Riesgos Sanitarios de 
la Secretaría de Salud. 
 
SLP no recibe ni el 10% de lo que aporta a nivel federal: CMIC 

(2024-03-22, Redacción, Global Media SLP (sitio), )  

Juan Manuel Pérez Herrera, presidente local de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), criticó la falta de retorno de recursos por parte del Gobierno Federal a 
San Luis Potosí, a pesar de su contribución al Producto Interno Bruto (PIB) nacional. Pérez 
Herrera señaló que la Federación solo devuelve al Estado menos del 10% de lo que aporta, lo 
que limita su desarrollo. Ejemplificó que proyectos como el Aeropuerto Internacional 'Felipe 
Ángeles', el Tren Maya, el Corredor Transoceánico y la refinería 'Olmeca' se han concentrado en 
una sola región del país, lo que evidencia una distribución desigual de los recursos.  
 
Empuja 'nearshoring' certificaciones en el sector de construcción 

(2024-03-22, El Diario de Juarez, Mayra Selene González , El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Chihuahua, 
Julio Mercado, ha destacado la necesidad de capacitar al sector de la construcción para el 
crecimiento esperado por el fenómeno del 'nearshoring'. Mercado advirtió que la industria de la 
construcción aún no está totalmente preparada para este crecimiento y necesita capacitación en 
certificaciones 'lean construction'. Mercado hizo un llamado a enfocarse en la obra privada en 
lugar de la obra pública, destacando que el estado de Chihuahua tendrá una inversión superior 
a 2 mil 500 millones de dólares con empresas como BRP, Luxotica y una ampliación de la Ford, 
entre otros. Juárez se estima que recibirá el 20% de esta inversión. 
 
Adeuda la Sedatu 38 mdp a constructores 

(2024-03-22, Redacción, Avance TAB (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Tabasco ha denunciado 
un adeudo de 38 millones de pesos por parte de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) desde hace un año. El líder de la CMIC en el estado, Carlos Villegas Adriano, 
ha expresado su preocupación por esta situación, ya que la mayoría de las empresas afectadas 
son locales y un adeudo de esta magnitud podría llevar a la quiebra a muchas de ellas. Aunque 
Villegas Adriano desconoce la situación exacta de la empresa afectada, ha afirmado que se 
escuchará al constructor para decidir si se tomarán acciones legales o se buscará una solución 
por la vía del diálogo. 
 
Superan autos a las vialidades actuales: CMIC 

(2024-03-22, Redacción, El Pueblo (Sitio), )  

El presidente de CMIC en Chihuahua, Julio Mercado, expresó su preocupación por el aumento 
del tráfico en la ciudad, especialmente debido a la regularización de vehículos "chuecos" y la 
comercialización de autos nacionales. Afirmó que las vialidades de la ciudad ya son insuficientes 
y que el proyecto de "Poniente 5" podría quedar corto, ya que los vehículos que circulan en la 
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ciudad doblarán su tamaño para el término de la obra. Mercado sugirió construir segundos pisos 
en periféricos de mayor circulación para aliviar el tráfico. Actualmente, Chihuahua cuenta con 
más de 550 mil automóviles, con un promedio de dos por familia. 
 
Ven con buenos ojos contratación de migrante en la construcción 

(2024-03-22, El Diario de Juarez, Claudia Valenzuela, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

Julio Mercado Rodríguez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha propuesto la contratación de personas migrantes en el sector de la 
construcción, ya que se espera un aumento en la obra pública y privada para 2024. Mercado 
Rodríguez busca sostener pláticas al respecto con el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).  
 
La industria de la construcción tiene una gran importancia para Juárez 

(2024-03-22, Redacción, Rafaga Chihuahua CHIH (Sitio), )  

El Presidente Municipal de Ciudad Juárez, Armando Cabada, destacó la importancia de la 
industria de la construcción para la ciudad durante la Toma de Protesta del Comité Directivo de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Esta industria es fundamental 
para la economía y el progreso de la comunidad, generando empleo y transformando la ciudad. 
Cabada tomó la protesta del nuevo Comité Directivo 2024-2026, encabezado por Fernando 
Suárez Cerón, quien reemplaza a Jorge Bermúdez como Presidente de la CMIC delegación 
Ciudad Juárez. Suárez Cerón enfatizó la responsabilidad de su trabajo y la transformación de 
Ciudad Juárez. 
 
Robo de maquinaria debe frenarse ya: constructores 

(2024-03-22, Gerardo Suárez Dorantes, El Regional MOR (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Morelos ha denunciado un 
aumento en la inseguridad que afecta a los empresarios del sector. Tras la filtración de la lista de 
proveedores de servicios al poder Ejecutivo y municipios, los empresarios se han convertido en 
blanco de fraudes y cobros indebidos, incluyendo "derecho de piso". El presidente de la Cámara, 
Armando Nuñez Irragorri, ha pedido a las autoridades que investiguen cómo se filtró la 
información y refuercen la seguridad en la región. El robo de maquinaria y vehículos también ha 
aumentado, afectando a la operatividad de las empresas y la economía local. 
 
Arterias federales inseguras y totalmente descuidadas: CMIC 

(2024-03-22, Redacción, Hidrocálido Digital AGS (Sitio), )  

Las carreteras federales en Aguascalientes están en pésimas condiciones debido a la falta de 
mantenimiento por parte del Gobierno Federal. Arentsen Dávila, presidente estatal de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), criticó la falta de recursos destinados a 
la región, señalando que los 90 millones de pesos enviados apenas alcanzarán para la 
operatividad de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCyT), no para el 
mantenimiento carretero. Dávila destacó que a nivel nacional se suspendieron 11 mil millones de 
pesos destinados al mantenimiento de carreteras federales, sin explicación de su destino. Exigió 
al titular de la SCyT en Aguascalientes que informe cómo se garantizará el buen estado de las 
carreteras. 
 
Denuncia CMIC abandono de vías en San Juan del Río y Sierra queretana 

(2024-03-22, Redacción, Noticias Querétaro QRO (sitio), )  
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Óscar Hale Palacios, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Querétaro, acusó a la Federación de abandonar las vías que van de San Juan del Río 
a la Sierra queretana. Hale señaló la falta de construcción de puentes vehiculares en la región, 
lo que ha llevado a que las carreteras se conviertan en muros de contención durante las lluvias. 
Hale reconoció el trabajo realizado por el gobierno estatal y los municipios conurbados en el 
desarrollo de infraestructura, pero pidió a la Federación que realice trabajos en San Juan del Río 
y la zona serrana. Anteriormente, Hale había solicitado que las constructoras queretanas se 
incluyeran en el desarrollo y mantenimiento de las vías carreteras federales en el estado. 
 
Robo de maquinaria debe frenarse ya: constructores 

(2024-03-22, Gerardo Suárez Dorantes, MOR El Regional del sur, . 3)  

Los empresarios de la construcción están enfrentando una creciente ola de inseguridad que pone 
en riesgo tanto sus operaciones como su integridad, después de que se filtrara la lista de 
proveedores que brindan servicio al poder Ejecutivo y a municipios en Morelos, porque se han 
convertido en blanco de fraudes y cobros indebidos como "el derecho de piso". El presidente de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Morelos, Armando Nuñez Irragorri, 
reconoció que la situación es alarmante ya que, a pesar de las denuncias previas sobre el robo 
de maquinaria, esta problemática persiste debido a la falta de medidas de seguridad efectivas en 
la entidad. 
 
Modernización de vía a Derramadero es un hecho; en días emite estado licitación 

(2024-03-21, Edith Mendoza, Zócalo COAH (sitio), )  

Jorge Verduzco, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en la 
región (CMIC), ha anunciado que se emitirá la licitación para la modernización del tramo de la 
carretera a Zacatecas que conecta con el Valle de Derramadero, una obra que se estima en unos 
300 millones de pesos. Verduzco destacó que esta obra será de gran impacto para el tráfico 
diario de entre 17 mil y 20 mil vehículos.  
 
Invertirán mas de 700 mdp en obra pública del municipio de Chihuahua 

(2024-03-21, Redacción, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El municipio de Chihuahua planea un presupuesto de 719 millones de pesos para obras públicas 
en 2024, según Rodolfo Armendáriz Ronquillo, director de Obras Públicas Municipales. Durante 
una reunión con empresarios constructores, Julio César Mercado Rodríguez, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Chihuahua, destacó la 
importancia de la inversión en infraestructura planificada. Joan Sarroca, presidente del Consejo 
Consultivo de Vialidad, presentó el proyecto "Movilidad Segura CUU" para reducir los accidentes 
viales.  
 
Persisten los asaltos en carretera: CMIC 

(2024-03-21, Redacción, Diario de Morelos MOR (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha denunciado los continuos 
asaltos en la autopista México-Cuernavaca y ha pedido al Gobierno Federal que aumente la 
presencia de la Guardia Nacional para combatir la delincuencia. Armando Núñez Iragorri, 
Presidente de la CMIC, ha destacado que no se ha hecho lo suficiente para combatir los delitos 
en la vía. La presidenta del Comité de Damas de la CMIC Morelos, Wendy Tapia, fue víctima de 
un asalto en la autopista, lo que subraya la necesidad de aumentar la seguridad en la zona. 
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Obras por mil 500 millones de dólares en el sector de la industria manufacturera de 
exportación: CMIC 

(2024-03-21, Redacción, Omnia de Chuihuahua CHIH (sitio), )  

Julio César Mercado, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Chihuahua, ha anunciado que se proyectan obras públicas por un total de 8 mil 700 
millones de pesos por parte del Gobierno del Estado y el municipio de Chihuahua. Además, se 
espera una inversión de 1 mil 500 millones de dólares por parte del sector privado. Entre las 
obras públicas se incluyen la construcción de un nuevo hospital en Chihuahua y la ampliación de 
la planta de tratamiento de aguas residuales.  
 
Destaca CMIC participación de 85% de agremiados en obras del Municipio 

(2024-03-21, Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

Julio César Mercado Rodríguez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha destacado la participación del 85% de los constructores CMIC en 
obras del Gobierno Municipal de Chihuahua. Esperan llegar al 100% de participación este año. 
Mercado Rodríguez también señaló la necesidad de mejorar las vialidades en la ciudad, y la 
importancia de construir barreras de concreto en el periférico de la Juventud para aliviar los 
problemas viales. 

Entre Líneas CHIH (sitio),  
 
Se reúne CMIC con titular de Obras Pública Municipales 

(2024-03-21, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), liderada por Julio César 
Mercado Rodríguez, se reunió con el titular de la Dirección de Obras Públicas Municipales, 
Rodolfo Armendariz, para discutir los proyectos de este año. Más de 60 empresarios de la 
construcción asistieron al encuentro para conocer los avances en obras públicas en la capital. 
Los empresarios expresaron su preocupación por la falta de proyectos y licitaciones, y solicitaron 
una mayor participación de empresas locales y agremiadas a la CMIC. El Presidente de la CMIC 
agradeció al funcionario municipal por su apertura y pidió que se le dé continuidad. 

CDJ CHIH (sitio), La Opción CHIH (sitio), Omnia de Chuihuahua CHIH (sitio), Pausa MX CHIH (sitio), La Opción CHIH 
(sitio), En Blanco y Negro SLP (sitio),  
 
Invertirá Municipio más de 700 mdp en obra pública 

(2024-03-21, Staff, La Parada Digital CHIH (sitio), )  

El Municipio de Chihuahua invertirá 719 millones de pesos en obras de mejora en las colonias 
este año, según el director de Obras Públicas Municipales, Rodolfo Armendáriz. En una reunión 
con miembros de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Chihuahua, 
Armendáriz detalló que las inversiones incluirán la construcción de una red de agua potable en 
las colonias 11 de Febrero, los Mezquites y Valle grande, así como la construcción de la segunda 
etapa de un sistema de agua potable en el Vallecillo. También se destinarán fondos para la 
construcción de una red de alcantarillado sanitario en varias colonias, la reposición de defensas 
metálicas en calles y avenidas, y el programa de bacheo en diferentes colonias. 
 
Urgen adecuaciones viales en carretera Juárez y Aldama; tráfico podría incrementar 

(2024-03-21, Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, ha enfatizado la necesidad de realizar adecuaciones viales a corto plazo en 
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Chihuahua debido al crecimiento de la ciudad y el aumento de vehículos. Mercado Rodríguez 
destaca la importancia de la carretera a Juárez y Aldama, donde se prevé un aumento del tráfico 
debido a la creación de parques industriales y plantas industriales. 
 
Rinde protesta nueva directiva de CMIC Yucatán 

(2024-03-21, Redacción, Quadratín YUC (Sitio), )  

Raúl Asís Monforte González ha sido reelegido como presidente estatal de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Yucatán, para el periodo 2024-2025. 
Durante su toma de protesta, Monforte González destacó la importancia del trabajo en equipo 
para fomentar la colaboración e innovación, y promover el crecimiento y aprendizaje. También 
agradeció al alcalde de Mérida, Alejandro Ruz Castro, por su disposición y diálogo con las 
autoridades, destacando la importancia de trabajar juntos para construir una mejor ciudad y un 
futuro promisorio para el Estado. Castro se comprometió a seguir trabajando de manera cercana 
con la CMIC Yucatán. 
 
Ya basta que se asignen contratos de obra a fuerzas armadas, exige sector de la 
construcción 

(2024-03-21, Redacción, 24 Horas Yucatán YUC (sitio), )  

El presidente de la delegación Yucatán de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Raúl Asís Monforte González, ha pedido que se le asignen contratos de 
obra al Ejército y a las fuerzas armadas de México, argumentando que los constructores están 
para construir y las fuerzas armadas para proteger a los mexicanos. Monforte González hizo esta 
petición durante la inauguración de la 26ª edición de la Expo Construcción en Yucatán. Además, 
instó a construir mejores capacidades en el sector público para responder a las necesidades de 
infraestructura y respetar el Estado de Derecho. También enfatizó la necesidad de transparencia 
en el proceso de selección de empresas para contratos de obra pública. 
 
Invertirá municipio 719 mdp en obra pública este año 

(2024-03-21, Redacción, La Opción CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) se reunió con el director de 
Obras Públicas Municipales de Chihuahua, Rodolfo Armendáriz, para discutir una inversión total 
de 719 millones de pesos en proyectos de infraestructura. Esto incluye la construcción de redes 
de agua potable y alcantarillado, así como la reposición de defensas metálicas y la construcción 
de un dren pluvial. Además, se destinarán 10 millones de pesos al programa de bacheo. La CMIC 
ha solicitado a las autoridades municipales que se les permita participar en los proyectos de obra 
pública, como lo han hecho en otros estados de la República. 
 
La industria de la construcción tiene una gran importancia para Juárez 

(2024-03-21, Redacción, Hoy Chihuahua CHIH (Sitio), )  

El Presidente Municipal de Ciudad Juárez, Armando Cabada, reconoció la importancia de la 
industria de la construcción en la ciudad durante la Toma de Protesta del Comité Directivo de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Cabada destacó que este sector 
es fuerte y competitivo, generando empleo y transformando la ciudad. El alcalde tomó la protesta 
al nuevo Comité Directivo 2024-2026 encabezado por Fernando Suárez Cerón, quien sucede a 
Jorge Bermúdez como Presidente de la CMIC delegación Ciudad Juárez. Suárez Cerón 
prometió ser responsable de su trabajo y de la transformación de la ciudad. 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/3deb746897aeead505af6310bac62b8d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/96ab5d6ff13ae447c971b73639e038d8?file
https://www.efinf.com/clipviewer/96ab5d6ff13ae447c971b73639e038d8?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9a424952beaa80beb55f656d20609873?file
https://www.efinf.com/clipviewer/59665b4868638f7f61e03b1ab9791947?file


 

 

Superan autos a las vialidades actuales: CMIC 

(2024-03-21, Redacción, Al Contacto CHIS (sitio), )  

El presidente de CMIC en Chihuahua, Julio Mercado, ha expresado su preocupación por la falta 
de infraestructura vial en la ciudad, especialmente con la regularización de vehículos "chuecos" 
y la comercialización de autos nacionales, lo que aumentará el número de vehículos en las vías. 
Sugiere la construcción de segundos pisos en periféricos de mayor circulación, como el Periférico 
de la Juventud y la salida a ciudad Aldama, para aliviar la congestión del tráfico. Actualmente, 
Chihuahua cuenta con más de 550 mil automóviles, lo que representa un desafío para la 
infraestructura vial existente. 
 
Presenta director de Obras Públicas Municipales proyectos 2024 a CMIC 

(2024-03-21, Redacción, Notiissa CHIH (sitio), )  

El director de Obras Públicas Municipales de Chihuahua, Rodolfo Armendáriz, presentó el 
Programa de Obras para 2024, con una inversión de 719 millones de pesos. Las obras incluyen 
la tercera etapa del polideportivo Luis H. Álvarez y el campus del Instituto Superior de Justicia, 
así como mejoras en la infraestructura vial. En colaboración con el gobierno estatal y la Junta de 
Agua, se realizarán obras de alcantarilla, drenaje, red de agua potable y pozos de distribución. 
El director de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción en Chihuahua, Julio 
Mercado, destacó la importancia de la inversión en infraestructura para el desarrollo económico. 
Además, Joan Sarroca, titular del Consejo Consultivo de Vialidad, destacó la importancia de 
mejorar la infraestructura vial para reducir accidentes y muertes. 
 
Carreteras en Durango muy deterioradas y llenas de baches 

(2024-03-21, Redacción, Info Infusión DGO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Durango, 
Francisco Salazar Mendía, ha expresado su preocupación por el estado de las carreteras 
federales en el estado. Salazar Mendía señaló que las rutas están llenas de baches en el primer 
kilómetro de recorrido, afectando a todas las rutas de salida. Esta situación ha sido constatada 
por los duranguenses, generando preocupación por la seguridad de los usuarios. Salazar Mendía 
ha discutido con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes la necesidad de 
reprogramar las obras viales y de asegurar los recursos necesarios para que el ejército comience 
a repararlas. Las carreteras afectadas, que tienen hasta un 90% de afectaciones, incluyen las 
rutas a La Flor, Mezquital y Gómez Palacio. 
 
Modernización de vía a Derramadero es un hecho; en días emite estado licitación 

(2024-03-21, Redacción, Superchannel 12 XHPNW COAH (Sitio), )  

Jorge Verduzco, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en la 
región (CMIC), anunció que se emitirá la licitación para la modernización del tramo de la carretera 
a Zacatecas que conecta con el Valle de Derramadero, una obra estimada en unos 300 millones 
de pesos. Verduzco destacó que esta obra será de gran impacto para el tráfico diario de entre 17 
mil a 20 mil vehículos. A pesar de los recortes federales para obras públicas, Verduzco señaló 
que la industria de la construcción ha tenido un buen desempeño en el inicio del año, con 
constructores locales participando activamente en las licitaciones. 
 
Se debe combatir opacidad en construcción de obra pública: INAI 
(2024-03-21, Norberto Vázquez, Vértigo Político (sitio), )  
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La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción delegación Jalisco (CMIC) y la 
Iniciativa Internacional de Transparencia en Infraestructura (CoST) han celebrado un taller en 
Guadalajara, Jalisco, para discutir la necesidad de combatir la opacidad y la discrecionalidad en 
los proyectos de infraestructura y obra pública. Los comisionados del INAI, Adrián Alcalá Méndez 
y Norma Julieta del Río Venegas, destacaron la importancia de la transparencia y la rendición de 
cuentas en este sector.  
 
Invitan a la Expo Construcción en el Siglo XXI; se realiza desde hoy y hasta este domingo 

(2024-03-21, Novedades Yucatán, Sipse (sitio), )  

La Expo Construcción, organizada por la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Yucatán, se lleva a cabo del 21 al 24 de marzo en el Centro de Convenciones Siglo 
XXI. Cerca de un centenar de empresas están presentando avances en materia ambiental, 
incluyendo concreto ecológico y pinturas libres de plomo. El evento promueve prácticas más 
eficientes y respetuosas con el medio ambiente en la industria de la construcción. 
 
Basta de asignar contratos de obra a fuerzas armadas: CMIC 

(2024-03-21, Redacción, Quadratín YUC (Sitio), )  

Raúl Asís Monforte González, presidente estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha exigido que se deje de asignar contratos de obra civil a las fuerzas 
armadas. Monforte González sostiene que las fuerzas armadas no deberían estar realizando 
obras de carácter civil, ya que su función es proteger y cuidar a la población. En cambio, él 
argumenta que la industria de la construcción es más adecuada para este tipo de trabajos. 
Monforte González también aboga por el respeto al estado de derecho y la transparencia en la 
asignación de contratos, para garantizar la mejor calidad y puntualidad.  
 
Importancia de la Transparencia en Infraestructura y Obra Pública 

(2024-03-21, El Universal, Pulso SLP (sitio), )  

Autoridades del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (Inai) han instado a la implementación de políticas para combatir la opacidad 
y la discrecionalidad en los proyectos de infraestructura y obra pública en México. La contratación 
de obras públicas es una de las áreas más observadas por la Auditoría Superior de la Federación 
(ASF). El taller Global de Gerentes de la Iniciativa Internacional de Transparencia en 
Infraestructura (CoST) se llevó a cabo en Guadalajara, Jalisco, con la participación de 
representantes de 20 países miembros de la iniciativa CoST, así como de las Cámaras de 
Construcción y Comercio de la entidad. Entre los asistentes estuvieron Juan Manuel Chávez 
Ochoa, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Delegación 
Jalisco (CMIC). 
 
Sin resolver adeudo a constructor del 'Centenario' 
(2024-03-21, Redacción, El Momento Tabasco TAB (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Tabasco, 
Carlos Villegas Adriano, ha denunciado que un empresario del sector de la construcción no ha 
recibido un pago de 38 millones de pesos por su participación en la construcción del estadio de 
béisbol "Centenario 27 de Febrero". A pesar de que la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (SEDATU) ha reconocido la deuda, el empresario no ha recibido respuesta a su 
reclamo. Las fianzas de vicios ocultos ya han prescrito y Villegas Adriano advierte que la deuda 
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de 38 millones de pesos a empresas tabasqueñas es grave, ya que muchas de estas empresas 
son locales y no foráneas. 
 
Construcción de obra pública, donde hay mayor opacidad y discrecionalidad en México: 
Inai 
(2024-03-21, Antonio López Cruz, El Universal (sitio), )  

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) ha instado a la construcción de políticas que combatan la opacidad y la discrecionalidad 
en los proyectos de infraestructura y obra pública en México. Los comisionados Adrián Alcalá 
Méndez y Norma Julieta del Río Venegas hicieron el llamado durante la inauguración del Taller 
Global de Gerentes de la Iniciativa Internacional de Transparencia en Infraestructura. El taller se 
llevó a cabo en Guadalajara, Jalisco, con la participación de representantes de los 20 países 
miembros de la iniciativa CoST, así como de las Cámaras de Construcción y Comercio de la 
entidad. Juan Manuel Chávez Ochoa, Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción Delegación Jalisco (CMIC), también estuvo presente en el evento. 
 
Necesario intervenciones viales por alto número de accidentes en la ciudad: Consejo 
Consultivo de Vialidad 

(2024-03-21, Redacción, Omnia de Chuihuahua CHIH (sitio), )  

El Consejo Consultivo de Vialidad de Chihuahua, representado por Paulo Díaz, informó a la 
Cámara Nacional de la Industria de la Construcción de Chihuahua (CMIC) que la ciudad ocupa 
el segundo lugar a nivel nacional en accidentes viales, con 25,432 anuales. El año pasado, hubo 
81 muertes y 2,310 heridos en accidentes de tráfico en la ciudad, con un promedio de 30 
accidentes al día. Díaz sugirió que se podrían reducir un 30% de los accidentes con medidas de 
control. Las principales vialidades con accidentes incluyen el Periférico R Almada, Tecnológico, 
Juventud, Silvestre Terrazas, Carretera Aldama, Periférico Fuentes Mares, Juan Pablo II, 
Lombardo Toledano y Nogales. 
 
Sostienen reunión los constructores con el titular de Obras Públicas 

(2024-03-21, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

Julio César Mercado, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), se reunió con Rodolfo Armendáriz, titular de la Dirección de Obras Públicas del Municipio, 
para discutir los proyectos para este año. Más de 60 empresarios del sector de la construcción 
asistieron a la reunión. Mercado agradeció al director por la apertura y aseguró que se dará 
continuidad a los trabajos en la ciudad y se beneficiará a los empresarios locales. 
 
Invertirá Municipio 719 mdp en obra pública 

(2024-03-21, El Diario de Juarez, Claudia Valenzuela, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El director de Obras Públicas de Chihuahua, Rodolfo Armendáriz Ronquillo, informó a la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) que se han autorizado 719 millones de 
pesos para obras públicas en el municipio en 2024. Entre las obras destacadas se encuentra la 
construcción de la segunda etapa del Campus de Seguridad y Justicia del Instituto Superior de 
Seguridad Chihuahua (ISSCUU) y la construcción del Polideportivo norte "Luis H. Álvarez". Se 
destinarán 133 millones de pesos para estas obras, mientras que 22 millones de pesos se 
utilizarán para la reposición de defensas metálicas y la construcción de un dren pluvial. La CMIC 
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destacó la importancia de la inversión en infraestructura pública para el desarrollo económico 
local, la generación de empleo y la calidad de vida de las personas. 
 
Grupo ICA aún adeuda a 20 empresas CMIC por obras de 5 de Febrero 

(2024-03-21, Mextli Moreno, Presencia Universitaria QRO (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Querétaro, presidida por 
Oscar Hale Palacios, está pendiente de que Grupo ICA pague los adeudos a las empresas 
queretanas contratadas para la obra de Paseo 5 de Febrero. Aunque ICA ha cumplido con la 
relación contractual, aún se deben saldar los montos pendientes. La CMIC espera que se 

complete la obra para que se realice la entrega recepción y se finiquiten los pagos. Hale Palacios 
también señaló que próximamente se verá el avance de la obra, ya que solo falta la colocación 
de los últimos puentes. 
 
Modernización de vía a Derramadero es un hecho; en días emite estado licitación 

(2024-03-21, Edith Mendoza, Zócalo COAH (sitio), )  

La carretera a Zacatecas, que conecta con el Valle de Derramadero, será modernizada con una 
inversión estimada de 300 millones de pesos. Jorge Verduzco, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción en la región, anunció que la licitación para esta 
obra, financiada con el Impuesto Sobre Nómina, se emitirá en los próximos días. Verduzco 
destacó que esta obra, que beneficiará a 17,000 a 20,000 vehículos diarios, es un ejemplo de la 
recuperación económica en la región. Sin embargo, lamentó los recortes en obras públicas por 
parte del Gobierno Federal, a pesar de que el sector constructor es un motor clave de la 
economía. 
 
Estado no tiene que atender carreteras federales, aún así ha tenido más capacidad; 
sañala CMIC  
(2024-03-21, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, ha expresado su preocupación por la falta de mantenimiento de los tramos 
carreteros federales por parte del Gobierno Federal. Mercado Rodríguez enfatizó que esta es 
una tarea del Gobierno Federal y no del Estado, en respuesta a las críticas del diputado 
Cuauhtémoc Estrada. A pesar de que el Estado ha intervenido en ocasiones, la falta de un 
convenio de colaboración ha limitado su participación. Mercado Rodríguez espera que se 
establezcan convenios para la atención de los tramos carreteros, ya que la falta de mantenimiento 
representa un riesgo para los usuarios de las carreteras. 
 
La industria de la construcción tiene una gran importancia para Juárez 

(2024-03-21, Redacción, Tierra Fuerte (sitio), )  

El Presidente Municipal de Ciudad Juárez, Armando Cabada, reconoció la importancia de la 
industria de la construcción en la frontera y su contribución a la economía y el progreso de la 
comunidad. Durante la Toma de Protesta del Comité Directivo de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), Cabada destacó la generación de empleo y la 
transformación urbana que resulta de la construcción. El nuevo Comité Directivo 2024-2026, 
encabezado por Fernando Suárez Cerón, fue juramentado por el alcalde, sucediendo a Jorge 
Bermúdez, quien dirigió la cámara desde 2021. Suárez Cerón se comprometió a ser responsable 
de su trabajo y de la transformación de Ciudad Juárez. 
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